

COMITÉ DES DROITS DE LA PERSONNE ET DE LA JUSTICE SOCIALE EN PSYCHOLOGIE DE LA SCP

MESSAGE DES COPRÉSIDENTES

Chers membres du Comité et du Groupe de travail,

Nous espérons que vous profitez d'un été reposant et que vous trouvez du temps pour être avec vos amis et votre famille. Dans cette édition estivale du bulletin, nous faisons un retour sur le congrès annuel de la SCP et nous nous penchons sur les préoccupations importantes en matière de droits de la personne sur lesquelles nous devons porter notre attention. Cette année, il s'agissait du premier congrès en personne depuis deux ans, un congrès unique à plusieurs égards. Tout d'abord, l'accent mis sur les droits de la personne et la justice sociale était sans précédent, une place importante ayant été consacrée aux questions portant sur l'équité, la diversité et l'inclusion, ainsi que sur la vérité et la réconciliation, autant dans la programmation que dans l'esprit du congrès. Il est paradoxal de constater que parallèlement au congrès, des manifestations contre les personnes 2ELGBTQQIA et anti-vaccination se sont tenues à l'extérieur de l'hôtel, une preuve de plus que les membres de la société canadienne sont en quelque sorte de plus en plus hardis à protester contre les droits des autres. Peu de temps après, l'arrêt Roe contre Wade a été invalidé par la Cour suprême des États-Unis, faisant en sorte que le droit à l'avortement n'est plus protégé par la Constitution des États-Unis. Bien qu'au Canada, l'avortement soit décriminalisé, l'accès aux options médicales offertes pour les services (p. ex. la mifépristone et le misoprostol, les avortements et la planification de fin de vie pour les bébés présentant des anomalies majeures), comme pour tous les services de santé, n'est pas équitable. Les personnes qui vivent dans des régions rurales ou éloignées doivent se déplacer pour obtenir des soins, et le coût peut être prohibitif pour beaucoup d'entre elles. Les personnes enceintes issues de groupes marginalisés de manière systémique sont affectées par des inégalités et des résultats négatifs en matière de santé, et il faut remédier à cette situation.

Partout au pays, nous pouvons voir le même paradoxe observé lors du congrès, et l'avortement est redevenu un sujet de controverse. Ironiquement, nous constatons que des efforts sont déployés pour réduire les droits durement acquis par les membres des groupes marginalisés, tandis que d'autres travaillent avec ardeur pour contrer ces efforts et s'attaquer aux nombreuses violations des droits de la personne observées au Canada. Des organismes comme Egale, lauréat cette année du Prix pour

réalisation humanitaire de la SCP, en sont un bon exemple. Aussi, nous vous implorons, en tant que membres du milieu de la psychologie, de tenir bon dans votre engagement à l'égard de la défense des droits de la personne et de continuer à assumer cette tâche avec compassion, courage et espoir pour un monde meilleur.

Nous espérons que vous passerez une excellente fin d'été, et nous nous réjouissons de vous revoir bientôt.

Sincères salutations,

Ada L. Sinacore, Ph. D., et Kerri Ritchie, Ph. D., C.Psych

RETOUR SUR LE CONGRÈS 2022 À CALGARY

Après deux années complètes sans congrès en personne, l'édition 2022 du congrès, qui s'est tenu à Calgary, en Alberta, restera dans les annales. Si nous regardons l'année écoulée, nous constatons que de nombreuses avancées passionnantes ont été réalisées dans le domaine des droits de la personne et de la justice sociale. Nous devons toutefois reconnaître aussi certains reculs et tout le travail qu'il reste à accomplir.

Célébrons!

Beverly Keeshig-Soonias, psychologue et aînée

Alors que nous étions tous réunis sur les territoires traditionnels et non cédés de la Confédération des Pieds-Noirs (Siksika, Kainai, Piikani), des Nations Tsuut'ina et Îyâxe Nakoda, de la Nation métisse (région 3) et de tous ceux qui occupent le territoire du Traité n° 7 dans le sud de l'Alberta, la SCP a eu l'honneur d'accueillir Beverly Keeshig-Soonias, qui a procédé à la cérémonie d'accueil et à la cérémonie de clôture.

Kukum Beverly a dirigé une séance traditionnelle de purification et nous a offert un témoignage puissant sur son expérience en tant que femme autochtone et membre de la Première Nation des Chippewas de Nawash, psychologue, mère et grand-mère et Aînée dans sa communauté.

Merci Kukum Beverly de votre présence inestimable lors du congrès 2022 de la SCP, de vos paroles inspirantes, et de nous avoir donné l'occasion de réfléchir aux principes de la réconciliation, de la réciprocité, de la vérité et de la propriété.

« La population autochtone du Canada, et chacun d'entre nous, avons vécu tellement de chagrins. Et d'autres sont à venir. S'il vous plaît, ne nous oubliez pas. Souvenez-vous de ce que nous avons demandé. Et rejoignez-nous dans notre espace de guérison. »

- Kukum Beverly Keeshig-Soonias, cérémonie de clôture, SCP 2022 [traduction]

Allocutions des conférenciers principaux axées sur les droits de la personne et la justice sociale

Cette année, plusieurs présentations puissantes ont porté sur les droits de la personne et la justice sociale, dont trois discours qui ont fait ressortir le rôle central de la psychologie dans la promotion de l'équité, des droits de la personne et de la justice sociale. Les voici :

Droits de la personne et justice sociale : diriger avec compassion et courage

Ada L. Sinacore, Ph. D., qui, de l'avis général, est la première présidente de la SCP à être une personne queer, a livré une allocution percutante (qui en a ému plus d'un) sur les droits de la personne et le leadership efficace, où se sont entrecroisés des sujets comme la formation, la recherche et ses expériences personnelles. Pour souligner le mois international de la fierté, Ada a mis en lumière les violations des droits de la communauté 2ELGBTQQIA au Canada, de même que l'antisémitisme, les droits de la personne et la justice sociale de manière plus générale. Le milieu de la psychologie au Canada continue de reconnaître et de saluer M^{me} Sinacore pour son plaidoyer et son activisme sans relâche au cours des dernières décennies pour la défense des droits de la personne et la justice sociale.

« La fierté, c'est bien plus qu'une célébration – c'est un mouvement chargé de sens et d'histoire. Un passé fait de discrimination, une discrimination qui perdure et qui est d'ordre systémique. »
– Ada L. Sinacore, discours présidentiel du congrès 2022 de la SCP [traduction]

Droits de la personne et psychologie. En quoi les deux sont-ils interreliés?

La Dre Josephine Tan, présidente honoraire de la SCP, a abordé la multitude de façons dont la science et la pratique de la psychologie et les droits de la personne et la justice sociale se recourent, étant donné la nature intersectionnelle des disparités en matière de santé mentale, et comment cela s'entremêle à une pratique éthique de la psychologie.

« Nous devons travailler dans un cadre qui se fonde sur les droits de la personne. Si vous êtes un psychologue qui a le sens de l'éthique, vous n'avez pas le choix. »
– Josephine Tan, discours de la présidente honoraire de la SCP, congrès 2022 [traduction]

Trahison culturelle : femmes et les filles noires réduites au silence, en chemin vers la guérison

Jennifer M. Gómez, membre du conseil d'administration et présidente du comité consultatif de la recherche du Center for Institutional Courage, a obtenu une bourse de recherche pour l'année 2021-2022 du Center for Advanced Study in the Behavioral Sciences (CASBS) de l'Université Stanford et est professeure adjointe à l'Université de Boston.

La présentation de la Dre Gómez, qui a fait l'objet d'une ovation enthousiaste, portait sur certains concepts qui seront portés dans son premier ouvrage universitaire en cours de rédaction, dont le titre provisoire est *Cultural Betrayal, Sexual Abuse, and Black Women & Girls : From Violent Silencing to Healing* (Trahison culturelle, abus sexuels. Femmes et filles noires : réduites au silence, en chemin vers la guérison), et sur sa recherche visant à trouver des pistes d'espoir et de guérison pour les personnes, les familles, les communautés, les institutions et la société.

« (...) il revient aux Blancs d'enfin faire preuve d'humilité et d'exiger beaucoup plus d'eux-mêmes et des autres. »

Des enregistrements de certains de ces discours et d'autres options sont offerts sur la plateforme du congrès virtuel de la SCP pour ceux qui s'étaient inscrits pour assister au congrès ou personne ou en mode virtuel.

<https://eventmobi.com/cpa2022>

Félicitations à la Dre Karen Blair, lauréate du Prix John C. Service pour le membre de l'année!

Félicitations à la présidente, Karen Blair, et à tous les membres de la Section de l'orientation sexuelle et l'identité sexuelle (SOGII), qui ont permis à la SCP de faire avancer les droits des personnes 2ELGBTQQIA et la psychologie LGBTQ+ au Canada et ailleurs!

Félicitations à Egale Canada, lauréat du Prix pour réalisation humanitaire de la SCP!

Egale est le plus important organisme au Canada se consacrant à la défense des personnes 2ELGBTQQIA et à leurs problèmes. Par la recherche, l'éducation, la sensibilisation et la promotion des droits de la personne et de l'égalité, au Canada et dans le monde entier, Egale aspire à un Canada, et ultimement à un monde libre d'homophobie, de biphobie, de transphobie et toute autre forme d'oppression, afin que chaque individu puisse réaliser son plein potentiel, à l'abri de la haine et des préjugés. Pour en savoir plus, rendez-vous à l'adresse <https://egale.ca/about/>.

Toutefois, il reste du travail à faire.

Le renversement de l'arrêt Roe c. Wade

Le 24 juin, la Cour suprême des États-Unis a fait un recul important en matière de droits à la procréation en annulant l'arrêt Roe c. Wade, la loi qui avait établi le droit constitutionnel à l'avortement. Comme près de la moitié des États devraient interdire ou restreindre complètement les avortements, cette décision fait reculer la justice reproductive de 50 ans, privant les Américaines ayant la capacité de tomber enceintes du contrôle fondamental de leur propre corps. Cela crée un précédent inquiétant qui aura d'autres effets, comme la criminalisation des personnes qui aident des femmes à se faire avorter, la couverture par l'État des coûts liés à la contraception et l'établissement de politiques oppressives à l'égard des droits des personnes 2ELGBTQQIA+.

Bien que l'avortement soit légal au Canada, il existe encore des lacunes importantes en matière d'accès à des services d'avortement sûrs, en particulier dans les communautés rurales, éloignées et nordiques. Nous devons rester informés et militer pour des soins de santé reproductive accessibles, qui tiennent compte des traumatismes pour toutes les Canadiennes et tous les Canadiens, pendant que nos voisins du Sud luttent pour le droit à l'autonomie corporelle de base et aux soins de santé reproductive.

Vous trouverez ici la dénonciation de cette décision de la Cour suprême par l'American Psychological Association : <https://www.apa.org/news/press/releases/2022/06/scotus-abortion-decision>

« La capacité d'une personne à contrôler si et quand elle aura un enfant est souvent liée à son statut socio-économique et à sa capacité à gagner sa vie. Par conséquent, le fait de restreindre l'accès à des avortements sûrs et légaux est plus susceptible de toucher les personnes vivant dans la pauvreté, les personnes de couleur et les minorités sexuelles et de genres divers, ainsi que les personnes vivant dans des zones rurales ou mal desservies sur le plan médical [traduction].

– Dr Frank C. Worrell, président de l'APA

Des manifestations décourageantes : Des groupes anti-LGBTQ2+ et anti-vaccination se réunissent au centre-ville de Calgary

Alors que le congrès de la SCP célébrait, présentait et défendait l'équité et la diversité des genres dans les couloirs de l'hôtel Hyatt, à quelques rues de là, une manifestation contre les personnes 2ELGBTQQA+ défilait dans le centre-ville de Calgary. Pendant la même fin de semaine, un groupe d'habitants de l'Alberta s'est rassemblé pour protester contre l'obligation de se faire vacciner contre la COVID-19 – une réalité effrayante, vue l'augmentation du nombre de cas que l'on observe partout au pays.

Ces types de rassemblements sont un rappel solennel de l'existence de personnes qui ne veulent pas protéger les communautés en situation de marginalisation, et nous devons agir pour réaliser nos objectifs en matière de droits de la personne et de justice sociale.

La SCP, les droits de la personne et la justice sociale en action

La SCP est acceptée comme membre de la Psychology Coalition at the United Nations (PCUN)!

En juin, la SCP a été officiellement admise comme membre de la Psychology Coalition at the United Nations! Aux côtés de représentants nationaux et internationaux de la psychologie, cette affiliation nouvelle et stimulante placera la SCP sur la scène principale de la défense et de l'application des principes, de la science et de la pratique de la psychologie dans le contexte des objectifs de développement des Nations Unies.

Nouveaux énoncés sur l'équité entre les genres approuvés par le conseil d'administration de la SCP

Lors de la réunion du conseil d'administration de juin, deux politiques liées au genre ont été présentées; la première est une déclaration sur la violence fondée sur le genre, qui a été officiellement adoptée par le conseil d'administration de la SCP, et la seconde est une déclaration intitulée *Promotion of Gender Diversity and Expression and Prevention of Gender-Related Hate and Harm*. Gardez un œil sur nos médias sociaux et notre site Web pour le lancement public de ces nouvelles déclarations très intéressantes!

Mind Full, a CPA Podcast : Lancement de la saison 5 avec quatre nouveaux épisodes sur les droits de la personne et la justice sociale!

Saison 5, épisode 1 : [Art and Every Child Matters with Betty Albert](#)

La cinquième saison de Mind Full a débuté par une discussion sur l'art autochtone et la campagne Chaque enfant compte, avec l'artiste Betty Albert. L'artiste autochtone canadienne Betty Albert a conçu un t-shirt que la Société canadienne de psychologie a vendu lors de son 83^e congrès annuel, tenu à Calgary. Tous les bénéfices ont été versés à une organisation caritative autochtone œuvrant pour la guérison des communautés autochtones du Canada. Nous parlons d'art, de pensionnats et des capacités remarquables de Photoshop!

Saison 5, épisode 2 : [Gender diversity, education, and criminal justice with Dr. Ada Sinacore and Dr. Keira Stockdale](#)

Ada L. Sinacore, Ph. D., est une experte des questions de droits de la personne liées à la diversité des genres. La Dre Keira Stockdale est une spécialiste de la psychologie de la justice pénale. Elles font partie d'un groupe qui travaille à l'élaboration d'une déclaration sur la diversité des genres, sur fond d'augmentation de la violence et de législation visant la communauté des personnes de genres divers. On aborde les droits des personnes 2ELGBTQQIA relativement à l'éducation, au système de justice pénale et à la discipline de la psychologie elle-même.

Saison 5, Épisode 3 : [Gender diversity issues, terminology, and human rights with Dr. Jesse Bosse and Aida](#)

Jesse Bosse, Ph. D., est une psychologue queer d'Ottawa et travaille principalement avec des personnes transgenres, non binaires et de genres divers. Aida est une jeune personne trans qui a entrepris un traitement hormonal substitutif. Nous leur avons parlé à toutes deux des problèmes auxquels sont confrontées les personnes de genres divers, des droits de la personne et des effets de la pandémie sur cette population.

Saison 5, épisode 4 : [Truth, Reconciliation, Genocide And Psychology With Dr. Stryker Calvez And Dr. David Danto](#)

Le Dr Stryker Calvez et le Dr David Danto parlent de vérité, de réconciliation et du rôle de la psychologie selon la perspective d'un psychologue autochtone et d'un allié. Nous abordons les modes de connaissance autochtones et la manière dont ils s'appliquent à la psychologie, ainsi que le génocide perpétré par les Canadiens contre nos peuples autochtones.

BEL ÉTÉ ET RENDEZ-VOUS À L'AUTOMNE!

Après quelques mois bien remplis, le bulletin d'information du Comité des droits de la personne et de la justice sociale prendra des vacances estivales – et nous vous encourageons tous à faire de même! Toute l'équipe vous souhaite un été agréable et reposant et vous réserve de nouvelles mises à jour à l'automne.

Et pour un peu d'apprentissage estival...

L'espace événementiel du congrès de la SCP de 2022 est accessible aux délégués, qui ont assisté en personne ou à l'aide d'un laissez-passer virtuel, à l'adresse <https://eventmobi.com/cpa2022>, et ce, jusqu'à la fin d'octobre 2022.

Les présentations préenregistrées des séances d’affiches, des présentations orales de 12 minutes et des présentations éclaircs sont désormais disponibles, tandis que les enregistrements d’un certain nombre de présentations en direct

(https://cpa.ca/docs/File/Convention/2022/VIRTUAL%20PRESENTATIONS%20SCHEDULE_6June2022.pdf) seront téléchargés au cours des prochaines semaines au fur et à mesure qu’ils seront traités.

DATES À NOTER

AUGUST 2022						
SUNDAY	MONDAY	TUESDAY	WEDNESDAY	THURSDAY	FRIDAY	SATURDAY
	1	2	3	4	5	6
7	8	9 Intl' Day of the World's Indigenous Peoples	10	11	12 International Youth Day	13
14	15	16	17	18	19 World Humanitarian Day	20
21 Intl' Day of Remembrance of the Victims of Terrorism	22 Intl' Day Commemorating the Victims of Acts of Violence Based on Religion or Belief	23	24	25	26	27
28	29	30	31 Intl' Overdose Awareness Day			

COMMUNIQUEZ AVEC NOUS

Comité des droits de la personne et de la justice sociale en psychologie de la SCP

Dre Ada Sinacore et Dre Kerri Ritchie, coprésidentes

Courriel : governance@cpa.ca

Site Web : <https://cpa.ca/fr/aproposdelascp/comites/humanrights/>

